
 1 

 
Verbale n. 6 

Comitato Esecutivo della Scuola di Dottorato 
del 31/01/2007 

 
 
Il giorno 31/01/2007 alle ore 14.00 presso la Sala del Consiglio di Amministrazione 

dell’Università di Roma Tor Vergata si è riunito il Comitato Esecutivo della Scuola di Dottorato 
ricerca per discutere i seguenti punti all’O.d.g.: 
 

1. Comunicazioni 
2. Finanziamenti del MIUR per le borse di dottorato per gli anni 2005 e 2006 
3. Nuove procedure per il finanziamento delle borse da parte degli enti 
4. Attivazione procedure di rinnovo, istituzione e consorzio per il XXIII ciclo 
5. Affidamento all’ufficio legale di un mandato per il recupero dei crediti della borsa 

finanziata dalla Scuola Superiore dell’Economia e delle Finanze 
6. Attivazione del bando di preselezione per gli studenti stranieri 
7. Bilancio di previsione per il 2007 della Scuola di Dottorato 
8. Fondo giovani ricercatori per il 2006 
9. Formazione del Comitato Scientifico della Scuola di Dottorato 
10. Esame richieste pervenute dal Professor Franco Maceri 
11. Esame richieste pervenute dalla Professorssa Carla Andreani 
12. Finanziamenti attività didattiche interdisciplinari  
13. Varie ed eventuali 

 
 

Sono presenti alla riunione i Professori Franco Peracchi, Piergiorgio Picozza, Francesco 
Scorza Barcellona, Sergio Amadori, Sergio Poretti e Francesco Ranalli. E’ assente giustificato il 
Professor Pierfrancesco Grossi. 

 
Assume le funzioni di segretario il Dott. Giovanni La Rosa. 
 
Si passa alla discussione del primo punto all’O.d.G. 
 
1. Comunicazioni 
 
Il Professor Franco Peracchi illustra il documento del Gennaio 2007del Professor Luciano 

Modica, sottosegretario del Ministero dell’Università e della Ricerca Scientifica e Tecnologica, 
relativo ad indicazioni su un programma di interventi e proposte sul dottorato di ricerca avente 
l’obiettivo di aprire un dibattito e di orientare la stesura di atti normativi di riforma. 

Il Professor Peracchi comunica che il documento contiene indicazioni che in gran parte sono 
state già applicate dal nostro Ateneo in materia di dottorato di ricerca e invita gli altri componenti 
del Comitato a inviare eventuali osservazioni sui contenuti dello stesso. 

 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
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2. Finanziamenti del MIUR per le borse di dottorato per gli anni 2005 e 2006 
 

Il governo con la legge finanziaria del 2007 ha introdotto un incremento dei contributi 
previdenziali sulla borsa di studio di dottorato a partire dal gennaio 2007 che sono passati dal 
18,20% al 23,50% di cui il 23% per l'invalidità vecchiaia superstiti e lo 0,50% per l'indennità di 
malattia e di maternità. I contributi previdenziali secondo quanto previsto dal DM dell’11 settembre 
1998, pubblicato sulla GU n. 293 del 16/12/1998, sono attribuiti per 2/3 a carico dell’ente che eroga 
la borsa e per 1/3 a carico del borsista. 

L’incremento ha pertanto portato ad una decurtazione della borsa per i dottorandi che è 
passata da 826 a 811 euro netti. L’ateneo dovrà invece coprire un disavanzo per l’incremento dei 
contributi previdenziali sulle borse di dottorato finanziate pari ad euro 163.385,53. 

Il MIUR con nota del 19 dicembre 2006 ha inoltre comunicato l’importo del finanziamento 
ordinario per le borse di dottorato del nostro Ateneo che per il 2006 è pari ad euro 4.000.057,90 con 
una decurtazione rispetto a quanto finanziato per il 2005 pari ad euro 682.855,76. 

Il MIUR rispetto al 2005 ha richiesto per l’attribuzione del finanziamento ordinario delle 
borse di dottorato per il 2006 due parametri aggiuntivi: il numero di dottorandi iscritti nel 2004 e 
nel 2005 provenienti come laurea da altri Atenei (Tor Vergata è assestata intorno al 60%) e il 
numero di borse finanziate da enti esterni (Tor Vergata è assestata intorno al 45%). 

Per l’Anno Accademico 2006/20007 pertanto l’Ateneo a seguito del combinato degli 
aumenti dei contributi previdenziali e del minore finanziamento delle borse di dottorato da parte del 
MIUR si troverà a dover far fronte ad un disavanzo di bilancio previsto in euro 846.241,29 

Il Professor Franco Peracchi fa notare come, a seguito dell’aumento del costo della vita e 
degli incrementi dei contributi previdenziali, la borsa di dottorato si è impoverita notevolmente in 
termini reali a rispetto al 1998. E` difficile proporre un aumento dell’ammontare della borsa perche` 
questo porrebbe problemi di finanziamento molto seri all’Ateneo. Un modo di attenuare l’impatto 
negativo della diminuzione del valore reale della borsa e` quello di spingere i coordinatori a 
migliorare il piu` possibile i programmi di dottorato, in termini sia di qualità sia di organizzazione. 

Il Comitato Esecutivo nell’esprimere la propria preoccupazione per le ricadute del disavanzo 
sulla programmazione delle borse dottorali per il XXIII ciclo invita il Professor Franco Peracchi a 
condurre una indagine presso il MIUR per conoscere la posizione del nostro Ateneo rispetto agli 
altri sulla base dei parametri ministeriali e per richiedere un maggiore finanziamento per la 
copertura del disavanzo derivante dall’incremento dei contributi previdenziali così come avvenne 
nel 1999 quando il Ministero coprì finanziariamente l’introduzione dei contributi previdenziali. 

 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
 

3. Nuove procedure per il finanziamento delle borse da parte degli enti 
 
A partire dal bando per il XXIII ciclo, che sarà pubblicato in Gazzetta Ufficiale alla fine del 

mese di maggio 2007, non sarà più possibile introdurre nell’articolato la norma che prevede un 
decremento delle borse e dei posti associati qualora non vengano confermate le convenzioni relative 
alle borse finanziate da enti esterni. La norma in questione infatti può generare false aspettative da 
parte dei candidati al concorso e quindi una possibile impugnativa degli atti in sede legale con 
conseguente ricorso e possibile annullamento delle procedure. 

A tal riguardo è pertanto necessario prevedere per il XXIII ciclo un modello di lettera di 
intenti che possa avere pieno valore contrattuale e possa quindi essere impugnata dal Settore 
Recupero Crediti dell’Ateneo in caso di non erogazione del finanziamento. 

Il Comitato Esecutivo pertanto delibera di richiedere all’Ufficio Legale la predisposizione di 
una lettera di intenti con la caratteristiche indicate nel più breve tempo possibile in considerazione 
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del fatto che le procedure per il rinnovo dei corsi sono già partite e che i Coordinatori attendono il 
modello in questione per trasmetterlo agli enti. 

Il Comitato Esecutivo, infine, delibera di anticipare le procedure di rinnovo per il XXIV 
ciclo al bimestre settembre-novembre 2007 in maniera da consentire alla segreteria della Scuola di 
Dottorato di predisporre le convenzioni per gli enti e di richiedere che vengano firmate entro il mese 
di aprile 2008 prima dell’uscita del bando di concorso per il ciclo citato. Il Comitato richiede inoltre 
alla Segreteria della Scuola di Dottorato di informare tutti i coordinatori nel mese di febbraio 2007 
dell’anticipo delle procedure di rinnovo per il XXIV ciclo. 

 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 

 
 
4. Attivazione procedure di rinnovo, istituzione e consorzio per il XXIII ciclo 
 
A partire dal 29 gennaio 2007 sono state attivate sul sistema informatico di Ateneo le 

procedure per la presentazione delle proposte di rinnovo, istituzione e consorzio dei corsi di 
dottorato. Alle luce delle ultime comunicazioni ministeriali relative ai finanziamenti che vedranno 
per l’Ateneo un disavanzo finanziario per le borse per l’a.a. 2006/2007 pari ad euro 846.241,29 il 
Comitato Esecutivo ritiene che si debba incoraggiare i coordinatori dei corsi a intraprendere 
processi di fusione degli stessi. Il gran numero dei corsi di dottorato attivati dall’Ateneo (circa 70), 
oltre a produrre un’estrema parcellizzazione dei percorsi formativi più volte condannata dal 
Comitato Nazionale per la Valutazione del Sistema Universitario, costituisce un inutile onere per la 
segreteria della Scuola di Dottorato. 

Il Comitato Esecutivo rileva che un processo di fusione tra corsi dottorato porterebbe inoltre 
a un ampliamento del collegio dottorale e della struttura del corso con innegabili vantaggi in termini 
logistici, strutturali e organizzativi. L’autonomia delle singole linee di ricerca e degli interventi 
formativi associati potrebbe comunque essere assicurata dalla suddivisione in indirizzi dei singoli 
corsi di dottorato.  

L’esperienza positiva dei corsi di dottorato che hanno intrapreso questa strada, quali 
Fisiopatologia Sperimenatale e Pediatria Molecolare per la Facoltà di Medicina e Ingegneria delle 
Strutture e Geotecnica per la Facoltà di Ingegneria, ha portato un innegabile vantaggio in termini di 
struttura e di finanziamento delle borse di studio. 

Il Comitato Esecutivo pertanto procederà nell’ambito dell’attivazione del XXIII ciclo a 
incentivare in termini di borse di studio e di fondi per attività didattiche interdisciplinari quei corsi 
che si accorperanno operando una strutturazione in indirizzi. 

Per quel che concerne le nuove istituzioni, il Comitato Esecutivo, dopo ampia discussione, 
delibera di incoraggiare i proponenti ad attivare la proposta come indirizzo di un corso di dottorato 
già esistente. 

 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 

 
5. Affidamento all’ufficio legale di un mandato per il recupero dei crediti della borsa 

finanziata dalla Scuola Superiore dell’Economia e delle Finanze 
 
Nell’ambito delle procedure concorsuali per l’accesso al XXII ciclo del dottorato di ricerca 

in Tutela Giurisdizionale dei Diritti, Imprese e Amministrazioni, coordinato dal Professor Pietro 
Masi, è stata attribuita una borsa di studio finanziata dalla Scuola Superiore dell’Economia e delle 
Finanze ad un candidato utilmente collocato in graduatoria. 

L’interessato ha presentato formale ricorso per l’attribuzione della borsa di studio che 
secondo quanto previsto dal bando non avrebbe dovuto essergli attribuita in quanto la Scuola non ha 
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fatto seguire alla lettera di intenti la stipula della convenzione inviata dalla segreteria della Scuola di 
Dottorato. 

A seguito dell’istanza presentata dal candidato, il Rettore ha stabilito di procedere al 
pagamento della borsa di studio e di richiedere al Comitato Esecutivo di formalizzare un mandato 
all’Ufficio Legale per il recupero dei crediti nei confronti della Scuola. 

Il Comitato Esecutivo delibera di dare mandato all’Ufficio legale di procedere al recupero 
del credito relativo alla erogazione della borsa di studio finanziata dalla Scuola Superiore 
dell’Economia e delle Finanze. 

 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
 

6. Attivazione del bando di preselezione per gli studenti stranieri 
 

 Il Professor Franco Peracchi comunica che visto il notevole ottenuto lo scorso anno con la 
preselezione degli studenti stranieri, e la successiva attribuzione di un certo numero di borse di 
studio finanziate dall’Ateneo loro riservate, è stato dato mandato alla Segreteria della Scuola di 
Dottorato di attivare le procedure per il bando di preselezione per l’anno accademico 2007/2008. 
 La domanda sarà attiva sul sistema informatico di Ateneo a partire dal 5 febbraio 2007. 
Rispetto a quello emanato lo scorso anno, il bando prevede come novità che le lettere di 
presentazione possano essere inviate oltre che da docenti stranieri anche da docenti italiani, e che 
ciascun candidato straniero possa presentare domanda per più di un corso di dottorato fermo 
restando che dovrà provvedere a inviare le necessarie lettere di presentazione per ciascun corso. 
 Il Professor Peracchi propone inoltre che le procedure di valutazione dei titoli e di selezione 
a distanza dei candidati si concludano improrogabilmente entro il 30 giugno 2007, e che tutti i 
candidati stranieri vincitori di borsa debbano prendere servizio dal 1 settembre 2007 in maniera da 
consentire loro di frequentare per tre settimane un corso intensivo di lingua italiana. Nel mese di 
giugno potranno essere valutati anche i candidati stranieri che hanno chiesto di essere ammessi in 
soprannumero al corso di dottorato perché in possesso di una propria forma di reddito o di una 
borsa di studio. 
 Il Comitato Esecutivo approva all’unanimità le proposte del Professor Peracchi. 
 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 

 
7. Bilancio di previsione per il 2007 della Scuola di Dottorato 
 
Per quel che concerne il bilancio di previsione della Scuola di Dottorato per il 2007 l’Ateneo 

ha stabilito di attribuire alla Scuola un fondo di euro 300.000,00 al quale vanno aggiunti i fondi 
derivanti dai contributi pagati dai dottorandi che sono ospitati nel collegio dottorale pari ad euro 
117.600. In considerazione della esiguità dei fondi concessi e del canone da pagare sui fondi della 
Scuola alla Federazione dei Cavalieri del lavoro per l’affitto dei locali del collegio dottorale per un 
importo di euro 170.000 annui  e dei costi dei servizi aggiuntivi per il collegio stesso per un 
ammontare di euro 50.000 circa si dovrà procedere a distribuire il saldo per le attività finanziate 
direttamente dalla Scuola. 

Il Comitato pertanto delega il Professor Peracchi a riformulare il bilancio di previsione, 
tenendo conto delle spese non comprimibili, e ad inviarlo agli altri componenti per una 
approvazione formale. 

 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
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8. Fondo giovani ricercatori per il 2006 
 
Si sono concluse lo scorso 20 gennaio le procedure per la richiesta al ministero delle borse 

sul fondo giovani ricercatori per il 2006. Le richieste presentate complessivamente come da allegato 
che fa parte integrante del presente verbale prevedono una istanza per 91 borse di dottorato per tutte 
le Facoltà dell’Ateneo. 

Il Comitato Esecutivo prende atto delle richieste presentate. 
 

 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
 
9. Formazione del Comitato Scientifico della Scuola di Dottorato 
 
Il Professor Peracchi invita gli altri componenti il Comitato Esecutivo a voler formulare 

proposte sui nominativi dei cinque componenti il comitato scientifico, oltre ad eventuali supplenti, 
tenendo conto del ruolo che il comitato dovrà svolgere per promuovere la visibilita` all’estero della 
Scuola di Dottorato di Tor Vergata e l’adozione di pratiche piu` consone alla consolidata esperienza 
internazionale in materia di dottorato di ricerca.  

Dopo ampia discussione vengono proposti i seguenti nominativi: 
 
 Professor Paolo Blasi (Universita` di Firenze), proposto dal Professor Piergiorgio Picozza, 
 Professor Gian Franco Gensini (Universita` di Firenze), proposto dal Professor Sergio 
Amadori, 
 Professor Salvatore Settis (Universita` di Pisa), proposto dal Professor Francesco Scorza 
Barcellona, 
 Professor Pietro Frassica (Princeton University), proposto dal Professor Franco Peracchi. 
 
 I Professori Ranalli e Poretti si riservano di presentare una proposta in una prossima 
riunione rispettivamente per le Facoltà di Economia e di Ingegneria. 
 Il Comitato Esecutivo, pertanto, delibera di rinviare alla prossima riunione la formulazione 
di una proposta per il Comitato Scientifico, e delega il Professor Peracchi di richiedere all’Ufficio 
Legale la possibilità o meno di nominare supplenti per il Comitato Scientifico. 
 
 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
 

10. Esame richieste pervenute dal Professor Franco Maceri 
 

Il Professor Franco Maceri con note del 15 dicembre 2006 e dell’11 gennaio 2007 ha 
richiesto l’attribuzione di n. 2 borse di studio per giovani laureati dell’area di ingegneria medica 
risultati utilmente collocati nelle graduatorie per l’accesso al XXII ciclo dei corsi di dottorato in 
Ingegneria dell’Energia-Ambiente e in Ingegneria delle Strutture e Geotecnica e l’attribuzione di n. 
14 mensilità per la copertura totale di una borsa di studio del suo dottorato per il XXII ciclo la cui 
rimanenza è derivante da economie di enti esterni 
 Il Comitato Esecutivo ritiene di dare parere sfavorevole in considerazione della chiusura, 
gia` nel novembre scorso, di tutte le procedure relative all’attribuzione di borse di studio per il XXII 
ciclo. 
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11. Esame richieste pervenute dalla Professoressa Carla Andreani 
 

La Professoressa Carla Andreani ha richiesto al Comitato Esecutivo di esprimere un parere 
in merito alla possibilità anche per l’anno accademico 2007/08 di attribuire n. 2 borse di studio per 
il consorzio con la Scuola dottorale internazionale in nanostrutture e nanotecnologie. 

Il Comitato Esecutivo esaminata la richiesta della Professoressa Andreani delibera di 
esprimre un parere favorevole alla valutazione della proposta di consorzio senza vincolo per 
l’attibuzione dei finanziamenti. 

La Professoressa Andreani ha inoltre richiesto che per coprire il residuo di una borsa 
finanziata dal nostro Ateneo per il medesimo consorzio e non più erogata per rinuncia del vincitore 
si possa far confluire dal Dipartimento di Biologia sul capitolo della Scuola di Dottorato il residuo 
in maniera che istituzionalmente la Scuola provveda al trasferimento a Milano Bicocca. 

Il Comitato Esecutivo esprime parere favorevole alla richiesta della Professoressa Andreani. 
 

 Si passa alla discussione del successivo punto all’O.d.G. 
 

12. Finanziamenti attività didattiche interdisciplinari  
 

La Scuola di Dottorato nell’ambito delle sue attività intende promuovere l’aggregazione 
delle attività formative dottorali finanziando iniziative interdisciplinari strutturate che coinvolgano 
due o più corsi di dottorato. 
 
 Le iniziative che si intendono finanziare dovranno rientrare in una delle seguenti categorie: 
 

1) corsi didattici rivolti a studenti di dottorato del primo o del secondo anno, 
2) attività seminariali che coinvolgano almeno due corsi di dottorato, 
3) workshops tesi a favorire la discussione e la promozione dei risultati conseguiti durante 
 l’attività dottorale. 

 
 Per i corsi didattici si dovrà presentare un programma dettagliato delle lezioni, indicando il 
nome e l’affiliazione del docente o dei docenti coinvolti, il numero di incontri e la durata prevista 
del corso, il numero previsto di dottorandi frequentanti, e i corsi di dottorato coinvolti, oltre al 
curriculum vitae dei docenti. Al termine dei corsi dovrà pervenire alla segreteria della Scuola di 
Dottorato un documento in formato elettronico contenente il materiale didattico utilizzato. 
 Per le attività seminariali si dovrà presentare una breve descrizione degli obiettivi che si 
intendono conseguire, il numero e la durata prevista degli incontri, il numero previsto di dottorandi 
frequentanti, e i corsi di dottorato coinvolti. Se l’iniziativa è stata già avviata, si richiede di 
presentare il programma degli anni passati, incluso il nome e l’affiliazione dei relatori del 
seminario. 
 Per i workshop, si dovrà presentare una breve descrizione degli obiettivi che si intendono 
conseguire, il programma di massima, il numero previsto di dottorandi frequentanti, e i corsi di 
dottorato coinvolti.  
 A tal fine è stata predisposta una applicazione di richiesta che sarà attiva dalla prossima 
settimana e potrà avere scadenza il 15 marzo 2007. 
 Il Comitato Esecutivo delibera di approvare il finanziamento di attività didattiche 
compatibilmente con le esigenze di bilancio e con le eventuali proposte di accorpamento dei corsi di 
dottorato per il XXIII ciclo collegate alle proposte pervenute. 
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4. Varie ed eventuali 
 
Il Professor Ranalli propone il finanziamento di una iniziativa didattica rivolta agli studenti 

di dottorato dell’area economico-aziendale relativa a corsi di statistica economica. 
La Professoressa Andreani propone il finanziamento di un seminario della durata di 10 

giorni da tenersi nel mese di maggio secondo quanto previsto dal progetto allegato al presente 
verbale. 

Il Comitato Esecutivo approva la proposta di un cofinanziamento del progetto didattico della 
Professoressa Andreani e delega il Professor Peracchi, in considerazione della sue competenze 
disciplinari, a valutare la proposta del Professor Ranalli ai fini di una approvazione se ritenuta 
idonea previa consultazione per via telematica con gli altri componenti del Comitato stesso. 

A seguito della richiesta di verifica della velocità di connessione internet all’interno del 
collegio dei dottorandi di Via Buonamici, 8, gestito dalla Scuola di Dottorato, il Comitato esecutivo 
della Scuola delibera di dare mandato al Dott. Domenico Genovese, Responsabile del Centro di 
Calcolo di Ateneo, di verificare la corrispondenza tra l’offerta internet di fastweb e la sua effettiva 
posa in opera.  

 
Null’altro essendovi da discutere la Commissione conclude i propri lavori alle ore 16.00. 

  
Letto, approvato e sottoscritto. 

 
 Roma li, 31/07/2007 
 

Il Presidente         Il Segretario 


